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　　尊敬的諸位嘉賓，大家好！非常榮幸能有這個殊勝的機緣，在
倫敦這塊有悠久漢學研究歷史的土地上，與大家分享「團結宗教乃
解決人類危機之必須」這個主要的課題。
　　這樣的活動讓人自然回憶起上世紀七十年代英國著名歷史學家
湯恩比博士，他晚年可以說是一片慈悲，真的是菩薩心腸，他非常
關心第三次世界大戰的爆發，並且十分關注地球能否延續的問題。
在他看來如果爆發核戰爭，那將是人類集體自殺。二戰後的主權國
家變成了一百四十多個，國家多並不是好事情，利益紛爭，容易產
生摩擦。而湯恩比博士從中國古代的周朝得到啟示，要想避免戰爭
，必須有統一的文明，他說這個文明就是東亞文明。
　　許多西方學者現在也逐漸認識到地球的資源並非無限，過度的
開發絕對不可取，只有古老的東亞文明，「平衡、調和，共存」的
思想才能拯救全世界。東亞文明以中國文化為主，中國文化最核心
的內容就是《論語》當中所說的「和為貴」。我們加上幾個字，「
平等對待，和睦相處」，中華文明是人類共同的文明，這一點可以
從它所追求的最高境界能夠看出來，那就是「同和天下」，也就是
我們現在所說的共同的文明、統一的文明，帶來世界和平與安定。
　　中國文化是超越時間和空間的，千萬年來帶給民族和世界的都
是和諧、穩定的社會秩序。中國古人常說：「先天下之憂而憂，後
天下之樂而樂。」這種將一切眾生的苦樂看作是自己的苦樂，視一
切眾生為一體的慈悲胸懷，這就是中國文化的核心，這是平等一體
的愛。這一個核心與世間一切宗教的核心完全相同，都是大愛、無
私的愛，其目標是救度一切眾生離苦得樂。



　　拯救世界所面對的第一個重要課題就是「團結人類的宗教」。
湯恩比博士主要的學術貢獻是十二冊巨著的《歷史研究》，這部巨
著有中文版的翻譯。他對中國傳統文化有深刻的認識，他認為社會
文明的衰落源於無法勝任道德與宗教的挑戰，而非物質與環境的挑
戰。現在我們一般人把它搞顛倒了，我們都認為要著眼於物質與環
境，而湯恩比博士真正是盡一生的精力、智慧，他得出的結論不是
這個，是什麼？他說是宗教。他說人類的歷史是先有宗教後有文明
，文明是宗教的產物，所以它是道德。他說的這些話，我們現在現
實的環境裡面，特別是在現在，我們體會到了，我們肯定他的看法
沒錯。
　　二ＯＯ五年，我在吉隆坡講經，有緣遇到了馬來西亞前首相馬
哈迪長老，那個時候他剛剛退下來兩年，對於世界和平非常關心。
我們一見面，他提出一個問題來問我，他說：「法師，你看這個世
界還會有和平嗎？」這個問題問得很嚴肅。他領導馬來西亞主政二
十二年，在全世界國家領導人當中，他算是擔任領導人時間最長的
，有二十二年。同時他是虔誠的伊斯蘭教徒，他是世界伊斯蘭教的
領導人，問我這麼一個問題。當時我回答他說：「如果你能把四樁
事情做好，這個世界就和平。」他問哪四樁？我說：「第一個，國
家跟國家能做到平等對待、和睦相處，第二個是政黨與政黨，第三
是族群與族群，第四個是宗教與宗教。這四樁事情都能做到平等對
待、和睦相處，這個世界就太平了。」他聽了直皺眉頭，說不出話
來。我接著就說：「是難，非常棘手，但是如果從團結宗教下手就
不難達到。為什麼？今天這個世界，信仰宗教的人超過半數，這些
人能團結起來，肯定能夠影響政治、影響族群，世界是可以恢復安
定和平的。」這個話他聽懂了，第二天他就給我寫信，邀請我參加
他年終（就是二ＯＯ五年十二月）在吉隆坡舉辦的世界和平論壇。



　　曾經有基督教人士問我：「佛教釋迦牟尼佛算什麼？」我說：
「釋迦牟尼佛是個老師，是教學的，搞教育的。」他說：「我們宗
教裡面講人造罪最後的審判。」我告訴他：「最後審判是上帝的事
情，佛教裡面沒有審判權，佛教的佛陀他不管這些事情，他只管教
學，不管審判。」佛教是師道，佛教確實是佛陀的教育，不是搞司
法的，也不是搞行政的，所以沒有矛盾，佛教跟任何宗教不產生矛
盾，它裡面沒有利害的關係。沒有矛盾，就不能講你的神比我的神
大，我的神不如你的神，那就矛盾，就衝突就起來了。是一樣大，
大家都平等，佛教是教學，教智慧。什麼人可以學佛？你們上帝一
定很喜歡他的子女都來學很好的智慧，做釋迦牟尼佛的學生，我相
信上帝很高興，釋迦牟尼佛是最好的老師。
　　日本有個老和尚，前幾年往生了，往生的時候是一百零三歲，
我跟他見過兩次面。第一次見面的時候他告訴我：「全世界所有宗
教的創始人都是觀世音菩薩的化身。」有道理，說得不錯。我離開
的時候，他的徒弟橋本送我到大門口，告訴我：「我們老和尚一生
從來沒說過這樣的話，為什麼今天見到你說這個話？」大概老和尚
知道我這些年在搞多元宗教，才跟我說這個話，表示他對我們所作
為的，極力的來支持。
　　這些年來，我們最初以為團結宗教還要經過許多辯論，結果十
幾年來一次辯論都沒有遇到過。我跟大家說整個世界所有宗教都是
一家人，所有宗教的神就是一個真神的化身。我這樣解釋說：「你
們承不承認你們的神有智慧？」大家都說有。「你們的神有神通會
變化，你們承不承認？」都承認。我說：「那就得了，這個真神在
基督教就是耶穌，在佛教就變成釋迦牟尼，在中國就變成孔子，他
們是化身，他們本身、真身是一個。」
　　那一個真神為什麼建立這麼多的教？是因為過去交通不方便，



沒有資訊，人民老死不相往來，所以神在每一個地區教化眾生，必
須要是當地人的身分、當地人的形象，用當地的文化來教化眾生。
你們細心去讀經、去研究，不要只讀自己的經，不讀別人的經，所
以經你都拿來看，你會發現，經典裡面告訴我們的確實是一個方向
、一個目標，確實百分之八十相同，不同的只有百分之二十。那百
分之二十是什麼？是生活習慣，各個地區不一樣，這些禮俗、風俗
習慣不相同，但是教給我們的方向是一致的，目標是一致的，都是
無私的愛一切人。沒有一尊神不教人愛人，把它融會成一個字就是
「愛」字，神愛世人，佛家講慈悲，伊斯蘭講仁慈。什麼是上帝？
愛就是上帝。愛在哪裡？愛在你心裡，所以上帝在你的心裡。你真
正愛人，你的心跟上帝的心是完全相同的。
　　一九九八、九九年，那個時候我住在新加坡，三年的時間我做
了一樁事情，把新加坡的宗教團結起來，當時的總統和夫人都非常
歡喜。好幾次的國際會議上我都邀請他們一起來參加，為大會做世
界和平祈禱。包括二〇〇六年我們在巴黎聯合國教科文組織，我也
邀請了新加坡九大宗教，在教科文組織大會堂一起為世界和平做祈
禱。在澳洲小城圖文巴，我們淨宗學會舉辦了十三年的溫馨晚宴，
把當地所有的宗教都團結起來，成為和諧示範城市，今年是他們第
三次在聯合國教科文組織作報告，向世界展示他們宗教團結的碩果
。所以宗教是可以團結的，人民是可以教得好的，我們要有這個信
心。
　　宗教大團結是什麼？我們看到不同存在的方式，但是它的方向
目標完全相同，只是手段方法不一樣，那是適合於當地民情風俗習
慣的一種措施，方向目標沒有兩樣，這個我們要能夠理解。宗教是
屬於教育，不可以把它看成迷信。北京官方報紙最近也表示「佛教
的本質是教育，不是迷信」，這是非常難得，能夠幫助宗教復興、



促進宗教團結，增長人民的信心。
　　宗教的團結要靠互相學習，因此，漢字正體字的推廣和學習就
顯得非常重要。英國在研究漢學方面已經處於領先的優勢，尤其是
對於漢字的學習，已經在中小學當中納入課程編排。但是，遺憾的
是還沒有學到漢字的正體字。簡體字可以跟中國交流，在現實生活
上沒有障礙。可是中國文化最寶貴的是千萬年遺留下來的典籍，這
些典籍是用漢字文言文寫的，漢字文言文是中國傳統文化的載體，
我們能夠認識漢字，認識文言文，就有能力讀千萬年遺留下來的珍
寶，就是《四庫全書》、《四庫薈要》，以及精華之精華，現在造
出來、翻譯出來的《群書治要》跟《國學治要》，這個是古文明的
一把鑰匙，沒有這把鑰匙，無法真正進入古老文明的智慧寶庫。要
是能從現在起在漢學院當中開設正體字的課程，就是漢字的課程，
那麼不但能讀得懂儒家的古籍，連大乘佛法的經典也有機會深入。
教科文組織有一個小時的時間講中國漢字文言文，做簡略的介紹，
這個報告如果有錄像，我們希望把它做成光碟，分送給英國這邊的
朋友做參考，請大家指教。
　　另外，學習經典的態度要真誠，不能有高下的心，「我的宗教
比你好，你的不如我」，有這樣的心態就不得其門而入，一定要有
恭敬心。我自己學習其他宗教經典，我讀《古蘭經》的時候，我告
訴馬哈迪，我說我是最虔誠的穆斯林，穆罕默德是我的老師；我讀
《新舊約》，耶穌是我的老師，摩西是我的老師；我學佛，釋迦牟
尼佛是我的老師，我是佛的好學生。為什麼？如果有分別、有執著
，我就不可能真正了解經典裡頭的真實義，我沒有分別彼此，我才
能看得懂，我用平等心、真誠心、恭敬心來接觸，所以我懂、我能
明白。這樣學習，宗教才真正變成一家，真正能夠化解現在社會上
許許多多的衝突，幫助這個社會恢復安定和平，解決人類面臨的危



機。
　　最後祝福我們地球上可以擁有永續的發展與幸福。謝謝大家。


